
المذيعة والإعلامية في قناة ) عدن( جميلة جميل مذيعة متميزة ومتألقة على مستوى 
اليمن. 

فكما عرفناها في تقديم النشرات الإخبارية بثلاث لغات العربية والانجليزية والفرنسية 
ومتخصصة بتقديم البرامج الحوارية والجماهيرية والمنوعات التحقت بالعمل الإعلامي 
عام 1998م وتلقت تدريباً لمدة 3 أشهر كمذيع صامت ثم تدربت في العمل مذيعة ربط 

ومواجيز وأخبار اقتصادية ورياضية وسياسية. 
صحيفة )14 أكتوبر( التقت بالمذيعة جميلة جميل وخرجت بالمحصلة التالية:

ڑ من هي جميلة جميل ؟ 
الجزيل لصحيفتكم  أتوجه بالشكر والتقدير  البداية  ڑڑ في 
اهتمامها  على  قلوبنا  في  واسعاً  مكاناً  تحتل  التي  المقروءة 
بالمذيعين. بداية أعرفكم بنفسي أنا جميلة جميل عثمان احمد 
غانم ابنة الموسيقار جميل غانم مؤسس معهد الفنون الجميلة 
بعدن لم أتقلد أي منصب حتى الآن بالرغم من الوعود الكثيرة 
التي تلقيتها من المسؤولين بتلفزيون )عدن( لكن مع التغيرات 
القادمة سيطبق مبدأ ) الإنسان المناسب في المكان المناسب ( 
ويكون المعيار هو الكفاءة والخبرة والمؤهلات والتخصص ولابد 
من تطبيق مبدأ التدوير الوظيفي لاستبدال الفاسدين بالصالحين 

وتصويب الأوضاع في الترقيات والمناصب. 

ڑ متى التحقت بالعمل الإعلامي؟ 
ڑڑ التحقت بالعمل الإعلامي عام 1998م وتلقيت تدريباً لمدة 3 
أشهر كمذيع صامت ثم تدرجت في العمل إلى مذيعة ربط مواجيز 

وأخبار اقتصادية ورياضية وسياسية. 

ڑ ما هو العمل الذي بدأت به؟ 
ڑڑ بدأت مع البرامج وخاصة برنامج الأطفال ) أجيال( ثم أول 
برنامج مباشر مع الأطفال في قناة )عدن( هو ) نادي المعرفة( 
الذي حققت من خلاله شهرة واسعة ودخلت من خلاله في تجربة 
الإعداد والتقديم ثم قدمت البرامج الميدانية )مرايا، آفاق إبداعية( 
ثم البرامج الحوارية ) البث المفتوح( ثم المنوعات مثل البرنامج 
الشهير ) سهرة الخميس( ومن خلاله قدمت عدداً من سهرات 
نجوم الفن مثل » أمل كعدل، عوض احمد، رائد الصدارة، صالح 
نصيب، كاميليا، والفنان الكبير عبدالرحمن الحداد وغيرهم( ثم 
برامج المرأة عبر أطباق رمضانية لمدة ثلاث سنوات في عالم 
الطبخ والحلويات بعدها تجربة الدراما مع مسلسل )سيف بن ذي 
يزن( إنتاج سوري يمني وعدد من الأعمال الدرامية في إذاعة عدن 
أشهرها برنامج)زوايا المرايا( مع الفنان الرائع فؤاد هويدي وحصلنا 
على جائزة أفضل تقديم درامي عام 2008م ثم تجربة برامج 
الشباب منذ عام 2006م بثلاثة برامج من إعدادي وتقديمي وهي 
)قضايا شبابية، اشراقات أحلى عمر( وما زالت التجربة مستمرة 
ولله الحمد بالإضافة إلى ذلك عملت في مجال المسابقات الرياضية 
الرمضانية ومسابقات الأطفال والبرامج الجماهيرية مثل برنامج 

) هدايا( قبل أربع سنوات من إعدادي وتقديمي. 
وفي الإذاع��ة للأسف توقفت تجربة البرنامج الفرنسي بعد 
أن عملت فيه منذ عام 2000م والسبب كما يقال التخلص من 
المساهمين وذلك لأنني موظفة في التلفزيون ولقد اعترضت 
على ضآلة الأجور التي نتقاضاها وقدمت شكوى للوزارة حيث 
استلم أنا وزميلاتي )3000( ألف ريال فقط شهرياً لا تكفي أجور 
مواصلات . وللأسف لا يوجد تقدير للجهود أو الكفاءة في كثير من 

المرافق الإعلامية. 

ڑ كيف تنظرين إلى المرأة اليمنية خصوصاً والعربية بشكل عام؟ 
ڑڑ المرأة اليمنية مضطهدة رغم كل سنوات النضال ومشاركتها 
الفاعلة في ميادين الحياة وفي كل الظروف ) الحرب والسلام 

وال��ث��ورات( وه��ي تدفع الثمن 
في أي اضطرابات سياسية ولا 
التعليم  ف��رص  على  تحصل 
والصحة والعمل مثل نظيراتها 
العربية  المنطقة  دول  ف��ي 
ال��م��رأة متدن  ومستوى دخ��ل 
وحظوظها في الوظيفة العامة 
قليلة والترقيات والمناصب العليا 
محدودة جداً ورغم كفاءة واجتهاد 
ال��ك��ث��ي��رات ووص���ول بعضهن 
لمناصب وجوائز عالمية مرموقة 
إلا أن الوضع العام صعب بالنسبة 
للنساء خاصة في ظل العادات 

والتقاليد في بعض المناطق. 
وأنا نموذج أمامك اعمل منذ 
أكثر من 14 سنة ولم احصل على 
ترقية تذكر فالمناصب اغلبها 
يملكون  لا  كانوا  ول��و  للرجال 
ال��ك��ف��اءة، ه��ذا ع��دا الواسطة 

والمحسوبية. 

ڑ ما هو أهم عمل لك؟ 
برنامج  ه��و  عمل  أه��م  ڑڑ 

والبث  الأطفال  وبرامج  الشباب 
المفتوح.

أداء القنوات اليمنية

ڑ كيف تقيمين أداء القنوات اليمنية؟
ڑڑ أداء القنوات اليمنية يعتمد على التكرار، وتفتقر إلى الإبداع 
ولا يوجد دعم يذكر للكادر البشري فنحن نحصل على أجور ضئيلة 
مقارنة بالإعلاميين العرب من حولنا في المنطقة العربية والكثير 
منا لا يملك منزلًا مستقلًا أو سيارة ويعيش أوضاعاً اقتصادية 
صعبة. المدراء في المناصب العليا في المرافق الإعلامية يتلقون 
أجوراً مبالغاً فيها تحت بنود متعددة )بدل مواصلات، وبدل سفر 
ودورات ووجبات( وغيرها تصل ذروتها في شهر رمضان إذ يتلقى 
المبدع في الأستوديو مابين )150 – 250( ألف ريال أما المدراء 
فيتلقون ملايين وتحت بند )إشراف( وهذا يخلق الإحباط عند 
الإعلاميين ويدفعهم إلى الإهمال وترك العمل والبعض يتجه 
نحو الإعتصامات وآخرون نحو الهروب خارج الوطن أما في عدن 

فالوضع صعب جداً فلا فرص 
أمامنا ولا قنوات خاصة فقط الوظيفة الحكومية .

الصعوبات

ڑ ما هي الصعوبات التي واجهتك وتواجهك حتى 
الآن؟

ڑڑ الصعوبات كثيرة أهمها تدني الأجور والأجهزة 
المتوفرة في قناة )عدن( قديمة وكثيرة الأعطال 
مما يربك العمل، وآلية العمل تسير بوتيرة بطيئة 
مقارنة بدول المنطقة والسياسة الإعلامية تقيدنا 
كثيراً عند تناول قضايا حيوية تمس حياة الناس. 
الجيد من  التفهم  الصعوبات كذلك عدم  ومن 
قبل القائمين على الأجهزة الإعلامية لاحتياجاتنا 
المستمرة ومساعدتنا في توفير سبل حياة أفضل 

وأسلوب عمل اكثر عدالة.

ڑ هل أنت راضية عما قدمته حتى الآن؟
الصعيد  على  قدمته  عما  راضية  أن��ا  نعم  ڑڑ 
والحيادية  المهنية  على  أحافظ  فأنا  الشخصي 

واللباقة والثقافة والأدب رغم كل المعوقات.

ڑ أنت متزوجة ولديك ثلاثة أولاد والعمل الإعلامي 
يأخذ من وقت المرء الكثير، فكيف استطعت التوفيق 

بين اولادك وإدارة اسرتك وبين عملك؟
ڑڑ المسألة صعبة ولكنني أبذل كل جهدي لذلك 
وأسرتي متفهمة والله يساعدني في تربية أولادي 

التربية الفاضلة.
متأثرة بثقافتي ودراستي

ڑ هل أنت متأثرة بمذيع أو مذيعة ما في تقديمك لنشرات الأخبار 
او البرامج؟

ڑڑ بما أنني من أسرة إعلامية فأنا متأثرة بوالدتي اولًا وبثقافتي 
ودراستي فقد عشت فترة طويلة من عمري خارج اليمن في سوريا 

والأردن، وليبيا.
وأنا خريجة الجامعة الأردنية وأتابع القنوات الإخبارية وأجد 
الكثير من المذيعين والمذيعات الرائعين مثل )ليلى الشيخلي( 
وجمار ريان، ومحمد كريشان، في الجزيرة، ومنتهى الرمحي في 
قناة العربية. وكذلك المذيع القديم حسن معوض وجرأته وقوة 
شخصيته في تقديم البرامج الحوارية. حقيقة أجد أن مدرسة ال� 
)بي بي سي( الإعلامية جديرة بالاحترام في المهنية والحيادية 
ودقة المعلومة وعلى العموم أنا امثل نفسي ولا أقلد احداً فالتقليد 
آفة تقتل الإبداع. المبدع يبتكره ولا يقلد بل يأخذ الجيد ويترك 

الرديء.

ڑ ماذا تحبين أن تضيفي؟
ڑڑ اح��ب ان اضيف ان��ه ليس كل وجه جمي��ل يصلح ان 
يكون مذيعاُ او مذيعة وليس كل قارئ جيد يصلح مذيعاً 
وليس كل صاحب صوت جميل يصلح مذيعاً بل الحضور 
والجمال والثقافة والأدب والنطق الس��ليم والقدرة على 
الح��وار والأداء التلفزيون��ي والموهب��ة ه��ي مؤه��لات 
المذي��ع او المذيع��ة الناجح��ة، لذلك أنص��ح الجميع بأن 
يفك��روا جيداً قب��ل الدخول ف��ي عالم الإع��لام والعمل 

التلفزيون��ي.
الكريمة الحياة 

ڑ ماذا قدمت من برامج في ظل الأزمة الراهنة؟
ڑڑ تعرضت خلال الأزمة للكثير من المطبات والتوقيف 
الشبابية. الثورة  تأييد  ابرزها  كثيرة  بحجج  العمل  عن 
النزاع  في  والدخول  اليمن  لأجل  برنامج  تقديم  رفضت 
السياسي وطلبت ان اقدم برنامج الشباب بحيادية ومهنية. 
لست ضد أحد بل فقط مع حق الجميع في اليمن بالحياة 

الكريمة.
الاستمرار في برامج الشباب

ڑ ماهو العمل الذي نترقبه منك خلال الفترة القادمة؟
ڑ ڑ الاستمرار في برامج الشباب وتقديم الأخبار حسب الأصول 
المهنية وبطريقتي المميزة التي يعرفني بها الجميع البشوشة 

المثقفةالمضيافةالودودة اللبقة.

ڑ من وقف الى جانبك على الصعيد الشخصي؟
ڑ ڑ جمهوري وقف الى جانبي واسرتي الصغيرة )اطفالي 
الذين  والزميلات  الزملاء  من  وع��دد  وأق��ارب��ي  الأع��زاء( 

وأحترمهم. يحترمونني 
تحقيق أحلامي الشخصية

ڑ الى ماذا تطمحين خلال الفترة القادمة؟
تذليل  من  يمكنني  في عملي  الى منصب  اصل  ان  ڑ ڑ 
كل الصعوبات التي اواجهها في عملي وأن أحقق أحلامي 

الشخصية.
أخيرة كلمة 

ڑ كلمة أخيرة تودين قولها، في نهاية اللقاء.
ڑڑ أتمنى الخير لجميع الإعلاميين والإعلاميات اليمنيات 
وان يكون لدينا قنوات تلفزيونية مستقلة تحقق طموحاتنا 
في إعلام حر ومستقل يحترم المشاهد ويقدر المبدع مادياً 

ومعنوياً.

اإ�شراف /فاطمة ر�شاد

بلقيس تطرح )غلا غلا( أولى أغنيات العام الجديد
ڑ دبي/ متابعات: 

أطلقت الفنانة اليمنية، بلقيس فتحي، أغنية جديدة تحمل عنوان )غلا غلا( 
بعد أن بنت جسراً من الثقة مع الجمهور بغنائها من أشعار الشيخ حمدان بن 
محمد بن راشد آل مكتوم )فزاع(، الذي أطلقها عبر أغنيتين واحدة منفردة 

خاصة بها، وأخرى بمشاركة الفنان أبوبكر سالم.
وجددت من خلال أغنية )غلا غلا( تعاونها مع ألحان الفنان الإماراتي فايز 
السعيد، الذي لحن الأغنية بعد أن كتبتها الشاعرة الإماراتية )أصايل( التي 
تقدم أولى قصائدها للفنانة الصاعدة بلقيس، والتي أطلقتها أخيرًا عبر 
الإذاعات الخليجية، وجددت بها الأسلوب الغنائي التي باتت تنتهجه بعد أن 

بدأت التعاون مع فايز السعيد.
هذا وأبدت بلقيس سعادة بطرح الأغنية الجديدة التي تسبق مجموعة 

من الأغنيات التي بدأت تحضيرها منذ مدة.

وصرحت أنها ستشهد مفاجآت على مستوى كبير من ناحية الكلمة والشعراء 
واللحن، والتي ستقوم بالكشف عنه عندما تنوي طرح العمل بين أيدي 

الجمهور.
من ناحية أخرى، وبعد أن قامت بتأجيل تصوير أغنيتها )مسألة سهلة( التي 
كتبها الشيخ حمدان بن محمد آل مكتوم )فزاع(، ولحنها فايز السعيد، تستعد 
بلقيس للسفر إلى بيروت برفقة المخرجة الإماراتية نهلة الفهد، لتنفيذ 
التصوير فعلياً، وتعد الإطلالة الأولى على مستوى الأغنيات المصورة، بعد 
الأغنية الوطنية التي قدمتها في عيد الإتحاد الإماراتي عام 2011، )لبيه 
يا شيخ الغضاريف(، التي قدمتها من كلمات الشاعر السعودي عبد الرحمن 
الشمري، بشكل )أوبرالي(، بعد أن صاغ لحنها والدها الفنان اليمني أحمد 
فتحي، وقامت بتصويرها بأفكار سينمائية موجهة إلى العالم مع المخرج 

السينمائي الإماراتي منصور الظاهري.
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المذيعة المتميزة جميلة جميل:

التقتها / اأ�شجان المقطري 

بند الإشراف يخلق الإحباط عند الإعلاميين ويدفعهم إلى الإهمال وترك العمل
جمهوري وقف إلى جانبي وأسرتي وأقاربي وعدد من زملائي وزميلاتي

جميلة جميل

موجز 
الأنباء

�شعر/ د .علي عبدالكريم 

) أ ( كبير الحاخامات : 

بالأمس .. أصدر 
كبير الحاخامات 
مرسوماً مكتوباً

بحروف كاتمة الأصوات 
بثته كل الإذاعات 

وأعادته بكل النشرات 
وترجمته لكل اللغات 
فوزعته كل الوكالات 

وكالات الأشراف 
وكل الأطياف 

فابتهجت كل الحانات 
وكل الأزقة والحارات 

وسرت في كل الأحياء 
بعد سماع الأبناء 

ضحكات وضحكات 
أطلقها العسس بكل الحارات 
وتكحلت به الأحرف والكلمات 
ومجالس الأعيان والمشيخات 

ومشايخ أرباب الساحات 
وأباطرة كل المعتقلات 
ومطاوعة بند الصلوات 
وشيوخ البيعة والأتاوات

وإبليس يراجع كل المنشورات 

) ب ( الناس والطرقات : 

الناس ... تزاحمت 
بها الطرقات 

الكل مقطوع الأنفس....
والآهات 

ردد الكل ... هذا بيان الحضرة 
فلم لا نحصل على البركات 

أحدهم ....   
صاح من بين الأصوات 

)إنا لله وإنا إليه راجعون( 
وإنا إلى ربنا امنقلبون
فلم أنتم خائفون !! ؟ 

قولوا .. وضح ما عندك 
يا حاجب باب القصر 

هتفت وعلت كل الأصوات 
وسرت في كل الساحات 

أنات وآهات 
اتل ... ما عندك 

يا حاجب باب القصر 
هيا .. اقرأ علينا حكمة   

هذا العصر 
اقرأها .... وضحها .. فسرها 

يا حاجب باب القصر 

) جـ ( تفاصيل المرسوم : 

يا أهل الساحات 
يا كل الطيبين ، 
يا كل الطيبات ، 

هذا بيان .. لا عسر ، 
فيه .. بل فيه كل اليسر ، 

حكم القصر ، 
وحلم العصر ، 

وأنا عبد المأمور ... 
قيد أوامركم 

ورهن إشارتكم 
سأقرأ عينة 

من المحتويات 
اسمعوا وأطيعوا 

وفي طاعة الله .. لا تفرطوا 
فرج الله بالصبر همتكم 

وأزاح الغمة عن دنياكم 
فهذا زمن الأزمات ، 

هذا زمن المجاعات ، 
هذا زمن الصفقات ، 

ولاشيء متاح ... 
.... في الساحات 

غير النميمة والوشايات 
لا شيء .. لاشيء 

لا غاز ، لا ماء .. لا كهرباء 
لا شاي .. لا سكر 

لا إجابات .. لا ضمانات 
غير سكرات الموتى 

وأكفان القتلى 
وأحاديث الحمقى 

وقنابل 
تفرقة وشتات 

فوالله .. إني أوصيكم 
من بعدي .. بتقوى الله 

أوصيكم بالصبر وبالرحمة
وبوأد الفتنة 

فالساحة خالية 
من الجنة والناس 

عودوا إلى رشدكم 
عودوا .. لا تتبعوا 

الوسواس الخناس 
الذي يوسوس في عقول الناس 

أوصيكم بالصبر ثم الصبر 
من وجع الراس

) د ( استدراك : 

صاحت جموع الناس 
أصواتها عالية 
نبرتها غاضبة 

يسقط البيان 
يسقط البيان 
بيان كله زيف 
وكذب وبهتان 

ومن صاغه وقح 
كاذب محتال 

آثم .. مسربل بإثمة
من أخمص القدم 
حتى نخاع الرأس 

أصل الوجع في المفاصل 
والجسد والرأس 

صحيح : 
البرد قارص ، 
والجوع كافر ، 

والصوم لاجم ، 
لهفوة اللسان 

لكن .. أصل الزمان فتنة 
والهوى فتان 
والعقل زينة 

قالها الرحمن 
فراقبوا .. وتابعوا 
ما تقوله البيانات 

وما ستقوله التحليلات 
وأدخلوا مواقع جنكيز خان 
وراجعوا مواقع العربستان 

وفتشوا مواقع التتار 
ولا تشربوا الخمرة 

من حانة الكفار 
واسألوا أولي الأمر 
عن زيجة المسيار 

ولا تصدقوا مسيلمة الكذاب 
ولا تصلوا خارج المحراب 

وغنوا أغاني الدان 

من دفاتر المحضار 
واسألوا با مخرمة 

وكردينال شيخ القبائل 
وسلطان كبير العبادل 

وشيخ المخافر والمعافر 
وكبير شيوخ العشائر 

وافحصوا خطابات الأكابر 
واعتلوا كل المنابر 

وصححوا كل المشاعر
وفي ساعة الهم 

قولوا بملء الفم، 
إن الوجع في المفاصل 

والجسد والرأس 
وقولوا لكل البشر 

حب البشر سنة 
للشيعة والسنة 

حب البشر واجب 
خارج هموم الزمن 

أو لعبة الحاجب  
قولوا لهم .. قولوا 

لعبة زمن عاقر
لعبة زمن كافر

صاحت جموع البشر
الحق يقهر الباطل
قل .. تكلم يا زمن
معقول زمان الحق

يقهره باطل
قل .. تكلم يا زمن

الصمت .. إبليس قاتل
يداعب نجوم السماء

بوجهه السافر
يغازل حدود النصل
يمزق حروف الوصل
يشتت خلايا المصل

ومن يعرف الأصل
حتى لو غابت الشمس

بتاتاً ما يغيب الأصل
ومن يعرف الأصل

يفهم آخر دروس الفصل
صاحت جموع البشر

أولادنا .. أكبادنا
يا ساكنين القصر

لاشيء مهلًا .. ردت 
فلول القصر

لا شيء .. غير دواء العصر
يا أولاد ال ....!!

فالبرد سنة الرحمن
فمن ذا يكذب آية الرحمن

فتدثروا .. إن بردتم
برؤوس الموتى

وتلحفوا بأكفان القتلى
وقفوا على عتبات القصر

بعد صلاة العصر
وخذوا شيكاً

أو شيكات 
ومن الطيبات ما رغبتم

وأقذوا معها ما أستطعتم 
واحمدوا الله إن شكرتم 

)بلدة  طيبة وربً غفور( 
إلى هنا وينتهي موجز الأنباء 

ثم فاصل ونواصل
بعد انتهاء الزفة

على إيقاع  رقصة الدبكة
وسماع الوصلة الغنائية
وانتهاء الحفلة التنكرية
ومفاعيل العادة السرية

وسطوع الشمس العربية



محليات 


